
ПРИЛОЖЕНИЕ
Приложение – это разновидность определения, отвечает 
на вопрос  какой? (кто/что именно?)



ПРИЛОЖЕНИЕ  ВЫРАЖЕНО СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМ 
И СВЯЗАНО С ОПРЕДЕЛЯЕМЫМ СЛОВОМ СОГЛАСОВАНИЕМ ИЛИ 
ПРИМЫКАНИЕМ.

� Пушкин, великий русский поэт, родился в Москве.
� Юля читает роман «Евгений Онегин».

� Приложение обозначает признак, свойство 
предмета, дает другое название, 
характеризующее один и тот же предмет.



� Приложение следует отличать от несогласованного 
определения, которое также может быть выражено 
существительным. 

� Несогласованное определение характеризует определённый 
признак предмета и всегда стоит в определённом падеже. 
Форма несогласованного определения не совпадает с 
формой определяемого слова, причем форма определения не 
меняется при склонении определяемого слова:

яблоня в цвету, с яблони в цвету – несогласованные 
определения.
� Приложения – это и названия произведений 
литературы, органов печати, пароходов, фабрик, заводов 
и т.д.: 

роман «Мать», журнал «Солнышко»; прозвища: Всеволод 
Большое Гнездо.



ПРИЛОЖЕНИЕ МОЖЕТ БЫТЬ ВЫРАЖЕНО:

� – существительным (с зависимыми словами или без них) 
с союзом как: 

Мне, как человеку любопытному, совсем не хочется 
уходить из комнаты.

� – существительным (с зависимыми словами или без них) 
со словами по имени, по фамилии, по прозвищу, 
родом: 

У нас живет кошка по имени Тишка.



ПРИЛОЖЕНИЯ ИМЕЮТ СЛЕДУЮЩИЕ ЗНАЧЕНИЯ:

� – качество, свойство предмета: заяц-
русак;

� – национальность: немец-переводчик;
� – возраст: старик сторож;
� – социальная принадлежность, звание, 
профессия: девушка-почтальон.



ПРИЛОЖЕНИЯ ОТНОСЯТСЯ:

к именам 
существительным за сына-храбреца

к личным местоимениям она, моя незнакомка
к прилагательным, 

причастиям, 
числительным, 

выступающим в роли 
существительного

Лицо третьего, Илюши, 
было мне знакомо.



ВАЖНО ЗНАТЬ, ЧТО:
� - если одно из существительных является подлежащим, то 
сказуемое согласуется с ним, а не с приложением: Девушка-
почтальон разносила газеты. – Девушка разносила;

� – если при склонении одно из слов сохраняет форму 
именительного падежа, то это приложение: 
журнал «Солнышко», в журнале «Солнышко»;

� – в необособленных приложениях при сочетании 
нарицательного и собственного имени неодушевлённых 
предметов приложением является имя собственное: 
река Волга, журнал «Солнышко»;

� – при сочетании нарицательного и собственного имени 
(фамилии) человека приложением является имя 
нарицательное: директор Ушаков, брат Иван.

� Определяемое слово и приложение нередко сливаются в 
цельное сочетание – один член предложения или в  одно 
слово: Волга-матушка, матушка-Земля, матушка-
Русь,  плащ-палатка, платье-костюм.



ПРИЛОЖЕНИЯ БЫВАЮТ СОГЛАСОВАННЫЕ И НЕСОГЛА
СОВАННЫЕ.

� В согласованных приложениях форма падежа изменяется 
при изменении главного (определяемого) слова: 

студент-филолог, студента-филолога – согласование.

� В несогласованных приложениях форма падежа не 
изменяется при изменении главного слова:

роман «Капитанская дочка», романом «Капитанская 
дочка» – примыкание.



ПОСТАНОВКА ДЕФИСА В ПРИЛОЖЕНИИ

� Одиночные приложения могут связываться с 
определяемым словом с помощью дефиса или без 
него.

Пишется дефис Не пишется дефис
Научные термины:
бабочка-капустница
рак-отшельник.

У нарицательных существительных 
родовое понятие следует за видовым:
дерево береза, цветок ромашка.

После собственного имени лица, 
если это имя слилось с 
определяемым словом в одно 
целое:
Иван-царевич.

Первыми элементами в 
словосочетании являются слова 
товарищ, господин, гражданин, наш 
брат (=я и мне подобные):
гражданин милиционер, наш 
брат студент.



Пишется дефис Не пишется дефис

Название специальностей:
врач-терапевт, ученый-
филолог.

Первое существительное 
можно заменить 
прилагательным:
трус заяц - трусливый заяц

Приложение – имя 
собственное:
Астрахань-город.

Имя собственное стоит после 
нарицательного:
река Москва.

Указывает на возраст, 
национальность, родство:
солдат-украинец, бабушка-
чешка.

 



ЧТО НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ПРИЛОЖЕНИЕМ

� Словосочетания, состоящие из существительного и 
приложения к нему, не следует смешивать:

� 1. C составными именами собственными:
Александр Сергеевич. Пушкин, Николай Алексеевич Некрасов;
� 2. Cо сложными словами, образованными из двух 
существительных:

радость-веселье, грусть-тоска, плакун-трава, иван-чай и т. 
п.
� Такие сочетания не могут быть разбиты на члены 
предложения и должны рассматриваться как одно целое.



ОБОСОБЛЕНИЕ ПРИЛОЖЕНИЙ

Приложения могут 
быть необособленными и обособленными.
� Одиночные и распространенные приложения 
обособляются запятыми, если относятся к личному 
местоимению:

Мы, студенты, были самыми активными участниками 
праздника.
� Распространенные приложения, стоящие после 
определяемого слова, обособляются запятыми:

Вы ведь знаете Гаврилу, слободского плотника?
� Если распространенное приложение находится перед 
главным словом и имеет значение причинности, то оно 
обособляется.

Добрый и отзывчивый человек, доктор быстро завоевал 
уважение коллег.



� Обособляются запятыми приложения, имеющие при себе 
присоединяющие их слова по имени, по фамилии, по 
прозвищу, по происхождению, родом, а также союз как со 
значением причинности:

Как истинный патриот,он не мог поступить иначе(будучи 
истинным патриотом, он не мог поступить иначе).
� Тире ставится, когда распространенное приложение стоит в 
конце предложения:

Со мной была его фотография – единственное утешение в 
долгом пути.
� Тире ставится, чтобы разграничить однородные члены 
предложения и приложение:

За столом уже сидели Андрей, Анюта – его жена,  двое их 
друзей.



� В речи часто возникает необходимость употребить 
географическое название без родового слова (типа город, 
село, река и т.п.). 

� В этих случаях названия, если они не принадлежат к 
разряду неизменяемых существительных, имеют форму 
того падежа, который требуется данным предлогом, 
например: 

в Великих Луках, плыли по Аргуни (реке), с Байкала, у 
Шпицбергена, около Эвереста, из Оклахомы, в Тоскане, на 
Таёжной, к Гданьску.



ВЫДЕЛИТЕ ОПРЕДЕЛЯЕМЫЕ СЛОВА И ПРИЛОЖЕНИЯ, ПОСТАВЬТЕ, 
ГДЕ НЕОБХОДИМО, ДЕФИС:

� Гора Казбек, озеро Байкал, мороз воевода, инженер 
конструктор, Аника воин, художник самоучка, сторож 
старик, Иванушка дурачок, гриб подберёзовик, художник 
портретист, жук носорог, рак отшельник, слесарь 
инструментальщик, женщина врач, врач терапевт, 
Москва река, матушка Русь, бедняк крестьянин, 
крестьянин бедняк, нитки мулине, искусник повар, повар 
искусник, богатырь артиллерист, крошка сиротка, старик 
отец, пьяница сторож, сторож пьяница, инженер 
строитель, Москва город, город Москва, Дюма сын, пан 
офицер, самолёт бомбардировщик, птица зяблик, 
товарищ генерал, генерал Иванов, петух драчун, газета 
«Учитель», озеро Рица, село Крутовка, дома коробки.


